

Le Droit et les Nombres

| | |
|--|-----|
| René Sève, <i>Le sens de la mesure</i> | VII |
|--|-----|

Principes et méthodes

| | |
|--|----|
| Sonia Desmoulin-Canselier, <i>La critique de la gouvernance par les nombres : sur la pensée d'Alain Supiot</i> | 5 |
| Bruno Deffains, <i>Les nombres cachés derrière le droit</i> | 19 |
| Valérie Lasserre, <i>Le droit issu du nombre ou Les risques de la société post-décisionnelle</i> | 33 |
| Cyril Hédoïn, <i>La place des scientifiques dans la décision publique</i> | 49 |
| Hippolyte d'Albis, <i>Dénombrer les humains : du chiffre exact au juste ordre de grandeur</i> | 61 |
| Régis Lanneau, <i>L'État, les nombres et les normes</i> | 69 |
| Gilles de Margerie, <i>L'évaluation des politiques publiques</i> | 83 |

La Démocratie et les Nombres

| | |
|--|-----|
| Véronique Louwagie, <i>Le député à l'épreuve du nombre</i> | 99 |
| Jean-François Laslier, <i>Compter les voix et « optimiser » la démocratie ?</i> | 109 |
| Norman Vander Putten, <i>Chiffrer les priorités électorales : le droit comme moteur d'une objectivation construite</i> | 123 |
| Jean-Philippe Vachia, <i>La régulation du financement de la vie politique en France</i> | 135 |
| Thomas Perroud, <i>Les études d'impact à la française et leurs évolutions</i> | 151 |
| Julien Martin, <i>Les nombres, grands absents du droit des collectivités locales ?</i> | 181 |

Les Droits de la personne humaine

| | |
|---|-----|
| Christian Rodriguez, <i>Le droit à la sécurité : science et discernement</i> | 195 |
| Félicien Pagnon, <i>Peut-on quantifier la dignité humaine ?</i> | 205 |
| Vincent-Arnaud Chappe, <i>Des nombres pour l'égalité. Espace et usage des outils de quantification de l'égalité professionnelle</i> | 217 |
| Céline Teyssier, <i>L'évaluation chiffrée de la performance du travailleur : risques et limites</i> | 229 |
| Constantin Brissaud, <i>Ambiguïtés de la mise en chiffres : les dépenses de santé de l'OCDE (1972-2001)</i> | 255 |

Économie et Écologie

| | |
|--|-----|
| Laurent Fabius, <i>Droit des générations futures : savoir, devoir, pouvoir</i> | 269 |
| Corinne Lepage et Christian Huglo, <i>Les nombres et le droit de l'environnement aujourd'hui</i> | 277 |
| Jennifer Bardy, <i>Le droit comptable, clef de voûte de la transition écologique</i> | 289 |
| Marie-Paule Grevêche, <i>Notion et effets des seuils chiffrés en droit de l'environnement</i> | 307 |
| Ilyana Aït-Ahmed et Solène Kerisit, <i>L'invisibilisation des nombres par le droit : l'exemple des externalités environnementales négatives suscitées par l'élevage intensif</i> | 317 |

| | |
|---|-----|
| Claude Imauven, <i>Comment concilier renforcement de la souveraineté, responsabilité et évolution du cadre normatif ?</i> | 329 |
| Benoît Cœuré, <i>Pourquoi la transition écologique a-t-elle besoin du droit de la concurrence ?</i> | 337 |

Les Chiffres des finances publiques

| | |
|--|-----|
| Céline Husson-Rochcongar, <i>L'illusion du droit par les nombres. Réflexion épistémologique sur la complémentarité entre légitimités en finances publiques</i> | 355 |
| Philippe Josse, <i>Du droit budgétaire au droit des finances publiques : quelle place pour les nombres dans le droit financier public ?</i> | 371 |
| François Ecalle, <i>La souveraineté budgétaire</i> | 383 |
| Daniel Gutmann, <i>Qu'est-ce qu'un impôt confiscatoire ?</i> | 393 |
| Pierre Moscovici, <i>La Cour des comptes entre droit et nombres</i> | 399 |

L'Administration de la justice

| | |
|--|-----|
| Christophe Soulard, <i>Administrer la justice : le point de vue d'un magistrat</i> | 411 |
| Thomas Lyon-Caen, <i>Nombre et avocats aux Conseils</i> | 425 |
| Fadela Houari, <i>Les nombres apparents et les nombres cachés du droit de la famille</i> | 433 |
| André Ferragne, <i>Le nombre des personnes privées de liberté</i> | 441 |
| Sonya Djemni-Wagner, <i>La quantification de la qualité de la justice en Europe. Le rôle de la CEPEJ</i> | 453 |

Les Magistrats et le calcul

| | |
|--|-----|
| Rémy Heitz, <i>Le procureur et les chiffres</i> | 469 |
| Giovanni Tuzet, <i>Syllogisme et calcul judiciaire : un modèle de double justification</i> | 483 |
| Leila Schneps & Alexandre Lochak, <i>Les calculs dans le prétoire : le rôle des mathématiques dans le système judiciaire</i> | 495 |
| Sophie Harnay, <i>Les calculs du juge constitutionnel</i> | 507 |
| Gilles Miller, <i>Le juge des comptes calcule-t-il ?</i> | 519 |
| Didier-Roland Tabuteau, <i>Les nombres et le juge</i> | 533 |

| | |
|--|-----|
| <i>Entretien avec Alain Supiot</i> | 545 |
|--|-----|

| | |
|--|-----|
| Émeric Nicolas, <i>Conter le droit plutôt que compter dans le droit. À propos de l'ouvrage de François Ost, Le congrès et autres contes juridiques</i> | 549 |
|--|-----|

| | |
|----------------------------------|-----|
| <i>Sommaire en anglais</i> | 553 |
|----------------------------------|-----|